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Une méditation pour le dimanche de la Sainte Famille 
Le dimanche situé entre Noël et le jour de l’an, l’Église célèbre la Sainte Famille. Elle est là sous 
nos yeux dans la crèche : Joseph, Marie et Jésus. 

Pourtant dans l’Évangile, jamais on ne les désigne comme une famille. Il faut dire que c’est un 
mot qui y est rarement employé. Seul Luc l’utilise, et 4 fois, c’est peu. 

Alors depuis quand est-ce qu’on met en avant la Sainte Famille dans l’Église ? Depuis le 17e 
siècle, et un religieux canadien, François de Laval. Il faut attendre 1921 pour qu’on fasse une 
fête de l’Église universelle,  et  1969 pour qu’on la célèbre le dimanche entre Noël et le 1er 
janvier.

Pourquoi si tard ? Parce qu’aux temps bibliques, la famille n’est pas un papa, une maman, un ou 
des enfants, pour reprendre un slogan d’il y a quelques années, mais souvent un groupe humain 
beaucoup  plus  étendu.  D’ailleurs,  la  première  définition  donnée  au  mot  famille,  par  le 
dictionnaire  culturel en langue française est la suivante ; famille : « L’ensemble des personnes  
unies par le sang ou par les alliances et composant un groupe ou un clan familial sous l’autorité 
d’un  chef ». Une définition assez proche des familles rencontrées dans la Bible. 

Pourquoi, ce matin, ne pas limiter notre réflexion à la Sainte Famille ? Pourquoi parcourir la 
Bible à la recherche de familles si différentes de ce qu’on imagine aujourd’hui ? Parce que dans 
ce monde éclaté du 21e siècle,  les  familles  ont aussi  des configurations très différentes.  Le 
message  de  l’Église  ne  s’adresse  pas  seulement  à  celles  composées  d’un  père,  d’une  mère, 
d’enfants. Plonger dans la Bible, c’est chercher un message qui s’adresse à tous. 

Il faut dire que, de notre point de vue d’occidental d’aujourd’hui, les familles de la Bible sont 
souvent,  comment  pourrait-on  dire  ?  …  dysfonctionnelles.  À  commencer  par  la  famille 
d’Abraham, que nous rencontrons dans une première lecture qui assemble deux passages tirés 
des chapitres 15 et 21, ce qui évite de rappeler la solution adoptée par Abraham et Sara face à 
l’infertilité de leur couple et à leur détresse de ne pas avoir d’enfant : Mon Seigneur Dieu, 
que pourrais-tu donc me donner ? Je m’en vais sans enfant. 

La  solution  sera  de  faire  appel  à  une  autre  femme,  Agar,  pour  donner  un  descendant 
qu’Abraham nommera  Ismaël. Une histoire qui ne se termine pas bien : Saraï humilia Agar 
et celle-ci prit la fuite. Familles dysfonctionnelles, comme celles où Caïn tue son frère Abel, 
où Joseph est vendu comme esclaves par ses frères. Voilà assez d’exemples difficiles pour une 
fête de la Sainte Famille ! Cherchons plutôt des paroles de vie que Dieu adresse dans la Bible à 
toutes nos familles.

Le chapitre 1 de la Genèse, bien sûr, le récit de la création du monde : Dieu créa l’homme à 
son image, à l’image de Dieu il le créa, il les créa homme et femme. Dieu les bénit et 
leur dit : « Soyez féconds et multipliez-vous, remplissez la terre et soumettez-la… Et 
Dieu vit tout ce qu’il avait fait ; et voici : cela était très bon. Il y eut un soir, il y eut 
un matin : sixième jour. 

Au coeur de la création, un homme et une femme. S’ils nous sont présentés ici comme modèle 
universel,   pour  les  enfants,  la  famille,  il  faut  chercher  ailleurs,  comme dans  le  livre  du 
Deutéronome, qui nous donne cette prière, coeur de la foi d’Israël : Shema Israël ; Écoute, 
Israël : le Seigneur notre Dieu est l’Unique. Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout 
ton cœur, de toute ton âme et de toute ta force. Jésus reprendra cette prière à laquelle il 



ajoutera l’amour du prochain. À qui transmettre ce commandement de vie ? Ces paroles que 
je  te  donne  aujourd’hui  resteront  dans  ton  cœur.  Tu  les  rediras  à  tes  fils,  tu  les 
répéteras sans cesse… La famille, même si elle ici réduite au père à ses fils, est présentée 
comme le lieu de la transmission de la foi, ce qui dit toute son importance.

Un mot encore, d’une grande importance dans la Bible, le mot fidélité comme ici au psaume 
98 : il s'est rappelé sa fidélité, son amour, en faveur de la maison d'Israël ; la terre 
tout entière a vu la victoire de notre Dieu. La fidélité et l’amour de Dieu sont des dons 
pour toutes les familles de la terre.

Plus que jamais la Bible est source d’inspiration pour notre temps, comme lors de la rencontre 
mondiale des familles qui s’est tenue à Rome en 2022 et que Véronique Margron, religieuse, 
une des grandes figures de l’Église aujourd’hui, commentait dans un texte dont je vous partage 
quelques extraits : 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Lors de l’homélie, j’ai donné quelques extraits du texte de Véronique Margron. Vous le 
trouverez ici en intégralité :

« Tout ce qui est humain concerne l'Église. Car son Dieu s'est fait homme, a 
vécu dans une famille, aussi étonnante soit-elle. Il y a grandi, aimé, prié, parlé, 
appris.

Alors il est de la responsabilité de l'Église de se tenir auprès des familles de ce 
temps, avec bienveillance, pour les soutenir dans leurs désirs de vivre au mieux, 
d'être des communautés de partage, de respect, d'attention, de croissance et de 
solidarité. Et de foi. Pour aussi mettre en garde contre ce qui fait mourir : 
violence, jalousie, mensonge. Ici plus qu'ailleurs, nous sommes capables du 
meilleur, du plus beau, comme du plus terrible.

Le plus corporel et le plus spirituel

Car ce qui caractérise aussi l'histoire de l'Église, depuis les premiers siècles, c'est 
de considérer les familles comme la table où se partage autant la Parole de Dieu 
que le pain. Ainsi s'agit-il là d'une oikos, une maison, où l'amour mutuel est nourri 
par le plus corporel comme le plus spirituel. L'Église alors ne peut se penser sans 
une relation intime, forte, avec la famille. De nos familles à la famille humaine.

Car toute famille n'est pas d'abord une réalité biologique mais bien symbolique, 
c'est-à-dire une communauté qui se rassemble, se reconnaît par l'amour vécu, 
par la parole commune, par l'attention portée à la totalité de l'existence de 
chaque membre.

Elle ne peut se penser en dehors du monde où elle vit et dont elle est partie 
prenante. Elle se fonde sur des échanges de relations qui n'engagent pas que les 
proches biologiques ni même affectifs. Pas de famille sans communauté sociale, 
comme son poumon qui lui permet de sortir d'elle-même, de s'ouvrir à l'altérité, 
à la rencontre.



 
C'est bien parce qu'elle est une histoire humaine, sociale, qu'elle peut être 
magnifique mais aussi tragique, mortifère.

Le lieu de la parole, de la loi, du don

J'aimerais juste m'arrêter sur quelques traits.

1. Pas de familles sans paroles et paroles vraies. Une famille est le 
lieu d'échange, de mise en phrases. Grâce à elle, le petit d'homme apprend à 
nommer le monde, mais avant tout ses sentiments : son amour et ses peurs, sa 
confiance et sa colère, son désir et ses innombrables questions. Grâce aux mots, 
il fera sa place et apprendra qu'il n'est pas nécessaire de cogner pour se faire 
comprendre. Connaître le prix de la parole, c'est dire l'intime relation entre 
l'amour et la vérité. Car les drames commencent avec le mensonge, y compris le 
mensonge par omission que peuvent être les secrets de famille…

2. La famille est aussi fondée sur des interdits. Celui de l'inceste les 
résume. Car il manifeste qu'il n'y a pas de bon amour sans cette attention à 
s'ajuster à la place qui est la sienne : conjoint, parent, frère ou sœur. Nos amours 
sont différenciés. Et les confondre mène au désastre, au malheur. Une famille 
n'invente pas ses lois. Elle les trouve déjà là. Heureusement posées par les 
générations qui l'ont précédée, par la sagesse qui l'a devancée. Mais c'est bien à 
elle, dans la particularité qui est la sienne, de les mettre en œuvre afin qu'elles 
servent la vie, afin que chacune soit autorisé à devenir ce qu'il est, un être 
unique.

3. Pas de familles sans don. L'amour ne se marchande pas, ne s'achète pas. 
Il se donne. Non par esprit de sacrifice, mais au nom de l'amour même qui ne 
sait faire autre chose. Passion première de toutes ces femmes du monde qui 
pour nourrir les leurs ou mener leurs enfants à l'école, bravent les kilomètres à 
pied, et parfois les snipers. Don qui ne dévore pas. Car un autre drame est 
d'aimer sans offrir à l'autre toute sa place pour exister, singulièrement. L'amour 
vrai est un tact affiné - dit saint Paul - qui ouvre à l'autre sa propre histoire, lui 
donne d'y croire, d'oser s'y risquer. Le bon amour ne prend rien, mais il ne nous 
abandonne jamais.

4. La famille est une histoire d’alliance. Car l'amour partagé n'est pas 
inféodé aux aléas des émotions et des ressentiments. Ceux-ci existent. Mais 
parler d'alliance, c'est manifester la responsabilité pour l'autre dont je ne peux 
me défaire d'un coup de plume. Il y a une solidité des liens. Celle-ci n'est pas 
sans grande difficulté aujourd'hui, surtout entre conjoints. L'Eglise doit alors 
pouvoir soutenir ce lien, autant que possible. Lui redonner sens, le nourrir. Cette 
alliance qui a nos mesures humaines, et seulement humaines, évoque l'alliance 
indéfectible de Dieu pour son peuple.

Si nos familles sont par définition fragiles, elles sont en même temps ce lieu 
unique où peut toujours se manifester le miracle d'aimer à nouveau, d'aimer 



davantage, par-delà les incompréhensions, les souffrances, les désillusions. A tous, 
il est urgent de manifester que le Christ rejoint chacun là où il est pour lui 
proposer un bout de chemin vers plus de vérité dans l’art d'aimer. L'Église est le 
témoin de ce compagnonnage. L'Église est aux côtés des familles et apprend avec 
elles. »

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Elles sont éclairantes,  ces lignes de Véronique Margron. Si je pouvais abolir le temps, je la 
mettrais  dans le  temple de Jérusalem aux côtés  de Syméon et  Anne,  accueillant  ce couple 
Joseph et Marie, venant présenter leur fils premier-né et accomplir les rites de la loi. Comment 
dans notre prière, ne pas présenter à Dieu, toutes les familles de la terre, quelle que soit leur 
condition et leur vie. Comment ne pas souhaiter du plus profond de nos coeurs pour leurs 
enfants ce que les derniers mots de l’évangile d’aujourd’hui nous disent de Jésus : Lorsqu’ils 
eurent achevé tout ce que prescrivait la loi du Seigneur, ils retournèrent en Galilée, 
dans  leur  ville  de  Nazareth.  L’enfant,  lui,  grandissait  et  se  fortifiait,  rempli  de 
sagesse, et la grâce de Dieu était sur lui.

Amen.
 

____________________________________________________________________________________

Dimanche de la Sainte Famille 
« Sur les traces de Jésus à Poitiers » 

31/12/2023 de 10 h 00 à 12 h 00 

�  

Pour finir l’année en beauté, Le Jour du Seigneur et Présence Protestante proposent 
le magazine œcuménique « Sur les traces de Jésus ». Dès 10h, dans cette émission 



itinérante,  la  journaliste Christelle  Ploquin part  sur les  traces de Jésus,  plus de 
2000 ans après sa naissance, dans une ville et auprès de ses habitants. La messe sera 
célébrée dans un monument hautement symbolique : le Sacré-Cœur, en haut de la 
butte Montmartre à Paris.

10 h 00  Magazine

Depuis le remarquable baptistère Saint-Jean jusqu’à l’incontournable Futuroscope, en passant 
par des lieux plus inattendus comme le monastère de Bonnevaux, centre international de la 
méditation chrétienne,  Christelle Ploquin n’oubliera pas d’agrémenter son itinérance par la 
découverte  de  spécialités  régionales  comme  le  célèbre  broyé  du  Poitou.  Son  parcours 
emmènera également les téléspectateurs à l’aumônerie des étudiants animée par Marie-Anne et 
Aël Vitry, lieu incontournable de la ville car 20% de la population est étudiante.

Le magazine proposera  des  portraits  de  figures  de  la  ville  comme Clémence Pourroy,  élue 
municipale déléguée au patrimoine historique, au tourisme et à l'archéologie, mais également 
Gérard Voyer, créateur du Toit du monde, centre social interculturel bien connu des Poitevins.

À travers l’itinéraire de Christelle Ploquin, les téléspectateurs découvriront le passé de la ville 
grâce à l’historien Paul Mantrant, mais aussi des personnalités inspirantes, comme Jean-Luc 
Gardeau, pasteur et créateur d’un foodtruck de « pizzas solidaires », ou bien encore le père 
Bertrand  Charrier,  ancien  footballeur  professionnel,  aujourd’hui  aumônier  du  lycée  Saint-
Jacques de Compostelle et membre de Holy Games.

Un voyage joyeux, instructif et dépaysant qui nous étonnera cette année encore, tant les traces 
de Jésus semblent nombreuses et diverses…

11 h 00  Messe

Célébrée en direct de la basilique du Sacré-Cœur à Paris (75)

Ce dimanche, nous montons tout en haut de Paris, sur la butte Montmartre. Nous vivrons le 
dernier  jour  de  l’année  2023  dans  la  basilique  du  Sacré-Cœur  avec  les  bénédictines  de 
Montmartre mais aussi les fidèles de tous horizons qui se retrouvent ici pour prier et adorer le 
Seigneur dans la présence eucharistique. En effet, la basilique du Sacré-Cœur de Montmartre 
est un lieu où le Saint-Sacrement est exposé jour et nuit. Des adorateurs se relaient et veillent 
auprès de Lui.

Prédicateur : Père Jean-Marie Petitclerc, salésien de Don Bosco
Président : Père Stéphane Esclef, recteur de la basilique du Sacré-Cœur de Montmartre  
 
11 h 00  Parole inattendue

Atef Sedkaoui, chanteur est l’invité du jour.

____________________________________________________________________________________
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Et nous à Cambrai et en Escaut -Sensée, 
comment est-ce qu’on participe ? 

2024, année olympique ! On n’a pas fini d’en entendre parler ! Et nous les chrétiens, on fait 
quoi ? Rien, diront ceux qui ne voient dans les Jeux olympiques qu’un truc païen. Pourtant 
entre l’église et le sport, en 2024, il y a un chemin à faire, des chemins… Savez-vous d’ailleurs 
qui est l’auteur de la devise des jeux olympiques « altius, citius, fortius » ( plus haut, plus 
vite, plus fort ) ? Un religieux dominicain français, le frère Henri Didon qui dirigeait un collège 
à Arcueil, et qui en fit en 1881 la devise de l’établissement. Et qui est l’auteur de la phrase : « 
L’important  au  cours  de  ces  Jeux  olympiques,  n’est  pas  de  gagner,  mais  de 
participer ! » ? Un évêque américain, Mgr Ethelbert Talbot en 1908 lors des Jeux olympiques 
de Londres.

Plus  que  des  devises,  on  lira  avec  intérêt  une  conférence  de  2022  de  Mgr  Emmanuel 
Gobilliard :  «  Le sport est partout !  Sur les écrans des chefs d’entreprises du CAC 40 qui 
regardent discrètement, dans leur bureau, le match de leur équipe préférée, comme dans les 
rues des villages de Madagascar.  Je me souviens d’ailleurs très bien, lorsque je suis arrivé à 
Vohipeno, dans la brousse du sud-est de Madagascar, alors que les habitants me regardaient 
d’un œil méfiant, de mon premier match de football,  dès le lendemain de mon arrivée. Au 
moment où ils m’ont vu en tenue de sport, leur demandant si je pouvais jouer avec eux, j’étais 
symboliquement intégré à la communauté. Le sport met tout le monde à égalité et nous avons 
tous été témoins du fait  que,  quelque soit  le  milieu social,  l’âge,  le  métier  des  supporters, 
lorsqu’ils se retrouvent dans un stade, sur une fan zone, ou devant un écran de télévision, ils 

2024, Année Olympique

L’Église et le Sport



sont unis  par la  même passion et  sont capables  de tomber dans les  bras  de leur voisin au 
premier but marqué par leur équipe. Le sport concerne tout le monde en effet : il concerne 
bien  sûr  ceux  qui  le  pratiquent  en  professionnel  ou  en  amateur,  régulièrement  ou 
occasionnellement, il concerne ceux qui accompagnent leurs enfants ou leurs petites enfants à 
leurs clubs de sport, il concerne aussi ceux qui le regardent à la télévision. Si nous rassemblons 
toutes les personnes que je viens de citer, je pense que nous pouvons facilement dire que le 
sport concerne 80% de la population mondiale. Or, comme le souligne le concile Vatican II 
dans Gaudium et Spes, tout ce qui concerne les gens, concerne l’Église, et l’Église doit être 
présente là où se trouve les gens. La mission de l’Église ne peut pas écarter a priori d’un revers 
de  main  tous  ceux  qui  s’intéressent  au  sport  en  qualifiant  cette  activité  de  jeux  du  stade 
modernes, ou en disant de façon parfois méprisante qu’il y a des choses plus importantes dans 
la vie. Ce qui est important c’est de rejoindre les gens, leurs préoccupations, leurs passions. 
C’est  ce  que  faisait  Jésus,  sans  cesser  d’être  lui-même,  sans  cesser  de  les  éduquer,  de  les 
enseigner, de leur parler de l’essentiel, sans cesser de les aimer profondément et en vérité. »

Lire l'intégralité de la conférence de Mgr Emmanuel Gobilliard 

Il y a quelques semaines les prêtres du doyenné de Cambrai-Escaut-Sensée, se sont rassemblés 
pour  réfléchir  à  cette  année  olympique,  et  quelle  participation  de  nos  communautés 
chrétiennes. Plusieurs dates ont retenu notre attention : 

lundi 20 mai 2024 

Les olympiades de nos paroisses 

L’idée, ici, c’est de rassembler des paroissiens de tout âge pour une journée alliant un temps 
de célébration, la convivialité et des activités sportives adaptés à tous. Le lundi de 
Pentecôte semblait être la date idéale, mais certains établissements scolaires travailleront ce 
jour-là. Peut-être faudra-t-il une autre date.

Pour préparer cette journée, nous faisons appel, à tous ceux qui ont le goût et la 
pratique  du  sport  et  qui  sont  intéressés  par  le  projet.  Contactez  André  Benoît 
Drappier par mail ou sms (06 76 00 78 10 - abdrappier@gmail.com). 

Une date de préparation est déjà fixée. Pour ceux qui le peuvent, rendez-vous : 

samedi 27 janvier 2024 de 9 h 30 à 11 h 30 
14, rue de la Liberté 59400 Fontaine-Notre-dame 

Et pour ceux qui ne le peuvent pas, mais qui sont intéressés par le projet, prenez contact 
avec André Benoît Drappier

Nous sommes aussi à la recherche d’un lieu qui pourra accueillir cette rencontre. Les Jeux 
olympiques lancent des appels à candidatures. Nous faisons la même chose. Qui veut nous 
accueillir, et où ?

mailto:abdrappier@gmail.com
https://egliseetsport.fr/Seminaire/Sommet2022/Gobilliard.pdf


mardi 2 juillet 2024 

Le passage de la flamme olympique à Cambrai 

Le 2 juillet, la flamme olympique sera de passage dans le Nord et à Cambrai. L’arrivée et le 
début des animations se feraient à 14 heures. La flamme partirait de la chapelle des Jésuites 
probablement pour réaliser un circuit d’un kilomètre en ville avant d’arriver sur la Grand-
Place. Grand-Place qui ne serait plus. À la place, un stade olympique. 

Il est intéressant de participer à cet événement d’une manière ou d’une autre. C’est aussi une 
occasion de rencontres.

dimanche 8 septembre 
Clôture des jeux paralympiques 

Des messes « olympiques » dans nos paroisses 

Les Jeux olympiques se dérouleront du 26 juillet au 11 août. Pas commode pour nos paroisses 
en  plein  été.  Par  contre,  cette  grande  séquence  olympique  se  terminera  le  dimanche  8 
septembre par la clôture des jeux paralympiques.

Et ça, c’est une bonne date pour organiser un événement. Ce jour-là, une messe de clôture 
sera organisée à Saint-Denis, la ville du stade de France. Et si nous, nous accueillons 
dans  nos  églises  les  sportifs  tout  âge,  pour  la  messe  du  dimanche  avec  une 
prédication, et une bénédiction adaptée à l’événement. Imaginez les sportifs en tenue de 
judo, de foot, de vélo, ou de toutes autres disciplines, rassemblés pour la messe (bon, pour la 
natation, on pourra se contenter des bonnets et des lunettes).

Un chant a même été écrit par Georges Goudet et Marie-Louise Valentin pour l’occasion. En 
voici les premières lignes : 

A vos marques, prêt au départ et ton cœur bat la cadence.
A vos marques, prêt au départ, avec toi, chacun s’élance.
A vos marques, prêt au départ et ton cœur bat la cadence.
A vos marques, prêt au départ, avec toi, chacun s’élance.

Oh, Oh, plus haut (bis)



�

____________________________________________________________________________________

Les prêtres et l’assistante de doyenné à votre écoute 

Éric Boutrouille : 06 43 40 62 72 

Laurence Comble : 06 74 74 91 45 

André Benoît Drappier : 06 76 00 78 10 

Sébastien Kaneza : 06 20 31 80 89 

Fabrice Lemaire : 06 20 34 54 87 

… 

D’autres événements à imaginer 

La liste n’est pas limitative. Place à l’imagination et aux initiatives.



Marche à l'étoile de la paroisse Saint-Claire 

�  
________________________________________________________ 

Marche à l'étoile de la paroisse Saint-Paul 

Samedi 6 janvier 2024 

18 h 00  Messe en l’église de Boursies 

19 h 00 Départ de la marche à l’étoile  
  entre Boursies et Doignies (6km) 

Chaussures de marche, gilet fluo, lampe et crayon. 
Inscription à la maison paroissiale de Fontaine-Notre-Dame. 
Ceux qui ne peuvent marcher pourront nous rejoindre aux étapes. 



 



Les messes du mois de décembre et janvier

SAINTE FAMILLE

samedi 30 décembre 2023

18 h 00 Lécluse Messe ABD

18 h 00 Saint-Martin Messe Sébastien Kaneza

18 h 00 Sailly Messe Maxence Leblond

18 h 00 La Terrière Messe Fabrice Lemaire

19 h 00 Carnières Messe Denis Lecomte

dimanche 31 décembre 2023

11 h 00 Arleux Messe ABD

11 h 00 Bouchain Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Messe Éric Boutrouille

11 h 00 Villers-Guislain Messe Fabrice Lemaire

11 h 00 Boussières Messe Denis Lecomte

ÉPIPHANIE

Samedi 6 Janvier 2024

18 h 00 Erchin Messe ABD

18 h 00 Sancourt Messe Sébastien Kaneza

18 h 00 Boursies Messe Mathieu Dervaux

18 h 00 Banteux Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecomte

19 h 00 Erchin Marche Étoile ABD

19 h 00 Boursies Marche Étoile Mathieu Dervaux

Dimanche 7 Janvier 2024

11 h 00 Arleux Messe ABD

11 h 00 Bouchain Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Messe Éric Boutrouille

11 h 00 Gouzeaucourt Messe Fabrice Lemaire

11 h 00 Niergnies Messe Denis Lecomte

2e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

Samedi 13 Janvier 2024

16 h 30 Saint-Bernard Baptême ? Fabrice Lemaire

18 h 00 Féchain Messe ABD

18 h 00 Hordain Messe Sébastien Kaneza



18 h 00 Raillencourt Ass Prière - - -

18 h 00 Honnecourt Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecomte

Dimanche 14 Janvier 2024

11 h 00 Arleux Ass Prière - - -

11 h 00 Bouchain Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Messe Maxence Leblond

11 h 00 Villers-Guislain Messe Fabrice Lemaire

11 h 00 Bévillers Messe Adelin Gacukusi

3e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

Samedi 20 Janvier 2024

18 h 00 Flesquières Messe Éric Boutrouille

18 h 00 Gonnelieu Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecomte

Dimanche 21 Janvier 2024

11 h 00 Arleux Messe ABD

11 h 00 Bouchain Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Messe Éric Boutrouille

11 h 00 Les Rues-des-Vignes Ass Prière - - -

11 h 00 Saint-Joseph Messe Denis Lecomte

12 h 15 Naves Baptême Sébastien Kaneza

4e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

Samedi 27 Janvier 2024

16 h 30 Saint-Martin Baptême Sébastien Kaneza

18 h 00 Erchin Messe Sainte 
Aldegonde

ABD

18 h 00 Saint-Martin Messe Sébastien Kaneza

18 h 00 Haynecourt Messe Gérard Lorgnier

18 h 00 Bantouzelle Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecomte

Dimanche 28 Janvier 2024

11 h 00 Arleux Messe ABD

11 h 00 Bouchain Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Ass Prière - - -

11 h 00 Gouzeaucourt Messe Fabrice Lemaire



____________________________________________________________________________________

11 h 00 Awoingt Messe Denis Lecomte

12 h 15 Arleux Baptême ABD

12 h 15 Gouzeaucourt Baptême Fabrice Lemaire

CONTACT 

PAROISSE SAINTE CLAIRE DE LA SENSÉE 
2 rue du château 59151 Arleux 03 27 89 53 17

sainteclaire-sensee@cathocambrai.com sainte-claire-sensee.com  
Permanences : mercredi et samedi de 9 h 15 à 11 h 30 

 

PAROISSE SAINT MARTIN EN OSTREVENT 
57, rue Morival 59111 Bouchain 03 27 35 75 10

st-martin@cathocambrai.com st-martin.cathocambrai.com
Permanences : du mardi au vendredi de 9 h 30 à 11 h 30 

PAROISSE SAINT PAUL DU HAUT-ESCAUT 
14, rue de la Liberté 59400 Fontaine-Notre-Dame 09 64 16 04 72

espacestpaul@orange.fr st-paul-escaut.cathocambrai.com
Permanences : mardi, mercredi et samedi de 10 h 00 à 12 h 00 

PAROISSE SAINT BERNARD DU HAUT-ESCAUT 
20 rue de Villers-Guislain 59231 Gouzeaucourt 

03 27 82 11 78

st.bernard.duhe@wanadoo.fr st-bernard-escaut.cathocambrai.com
Permanences : mercredi et vendredi de 15 h 00 à 17 h 00 

PAROISSE SAINT JOSEPH EN CAMBRÉSIS 
8 Place du Général de Gaulle 59217 Carnières 03 27 78 67 16

stjosephcis7@nordnet.fr st-joseph-cambresis.cathocambrai.com
Permanences : mardi et jeudi de 9 h 30 à 11 h 30 
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